

激動の昭和を生き抜き、 戦後の日本経済を築いた 創業者たちの経営の 真髄に学ぶ

4



出光佐三 氏

(オオノ ジット) メーカー、経営のサルナインガウアームを経てオオノ経営労務事務所開設。「変化には変化でしか対応できない」を企業支援の基本としている著書に「売れるように売れば必ず売れる」「働き方・生き方・この辺の軸」勝つ企業等がある。



中小企業診断士
社会保険労務士・販売士

「コロナ禍」で先が見えない時代だからこそ昭和を代表する経営者に学ぶ

経営の神様といわれた松下幸之助、世界のソニーを創った井深大、町工場から世界に羽ばたいた本田宗一郎、海賊と呼ばれた出光佐三、洋酒文化を創造した鳥井信治郎。

日本を代表する企業を育てた経営者は、なにを考え、どう行動（考働）してきたのか。

いであみさちぞう
出光佐三
1885年(明治18年)～
1981年(昭和56年)

出光佐三
1885年(明治18年)
1931年(昭和6年)

出光佐三
いのぞみさぞう

卒業し、小麦粉と石油を扱う神戸の酒井商店で丁稚として働き出す。1911年に福岡県で出光商会を設立し独立。当初は日本石油の特約店として機械油などを扱い、南満州鉄道へ車軸油を納入するなど実績を築いていく。1940年に出光興産株式会社を設立。1966年に社長を退き、会長に就任。

③昭和28(1953)年3月、出光興産は、石油を国有化し英國と抗争中のイランへ「日章丸(第二世)」を極秘裏に差し向けた。同船は、ガソリン、軽油約2万2千㎘を満載し、同年5月、川崎港に帰港した。これに対し、英國アングロ・イラニアン社は積荷の所有権を主張し、出光を東京地裁に提訴。これが「日章丸事件」と云われる事件で、法廷で争われることになった。裁判の経過は連日、新聞で

3
出光佐二の
エピソード・名曲

①出光の利益のために、イラン石油の輸入を決行したのではない。そのようななまつぽけな目的のために、50余名の乗組員の命と日章丸を危険にさらしたのではない。横暴な国際石油カルテルの支配に対抗し、消費者に安い石油を提供するために輸入しました。

しては大切なことである。

⑨ いまの官庁などは人間が組織に使われているが、我々の方は人間が組織を使うのだから組織は小さくてもいい。では組織は無用かというと無

②金は儲けたいが、信用を落としてまで金を儲けることはできない。
③わが社の資本はカネでなく、人間だ。カネは資本の一部だ。いちばん大切なのは人。人が第一であって、人が事業をつくり、事業がカネをつくる。カネは人についてくる。

④いくら大学を出っていても困難を克服して、試練を乗り越えなければ何にもなりませんよ。人間が先であります。「育」が先で「教」が後である。それだから「教育」という言い方が間違いで「育教」といったまうがいい。

出光佐二は現状の困難（コロナ禍）をどう言つか：推測

⑥出光の仕事は金もうけにあらず。
人間を守ること。経営の原点は人間
いる。

⑥出光の仕事は金もうけにあらず。
人間を作ること。経営の原点は人間
尊重です。世の中の中心は人間です。
金や物じやない。その人間というの
は、苦労して鍛錬されてはじめて人
間になるんです。金や物や組織に引
きずられちやいかん。そういう奴を、
僕は金の奴隸、物の奴隸、組織の奴
隸と言うて攻撃している。

出光佐三は現状の困難(コロナ禍)をどう言つか…推測

⑤コロナ禍という変化に対応した店舗が生き残り、対応できない店舗は淘汰される。

一同に対し僕は3つのことを伝えた。愚痴を止めよ。世界無比の三千年の歴史を見直せ。そして今から建設に

⑧人間社会は人間が支配している。その中で一番大きな働きをするのが、信頼と尊敬で結ばれた、真の和の人間集団の働き。

それが私の一生である。

(3)逆境(コロナ禍)の時に立てた計画
は堅実で間違いない。

(4)人格を磨く、鍛錬する、勇んで難
につく、つとめて苦労する、贅沢を
排して生活を安定する、大いに思索
する。

(5)努めて難関(コロナ禍)を歩いて、

歴史は、今を経営する者がより良い事業を開拓するため、先人が遺してくれた経営の鑑かきでもあります。

*参考文献：昭和時代年表(岩波ジュニア新書)、昭和時代(朝日新聞出版)、昭和の名経営者たち(日経BP社)、出光佐三 人を動かす100人の言葉(プレジデント社)